

C-3 フランスの服装造形に見る美意識につき ルネサンスを中心として 大分大教員 釣宮久美

目的 フランスコスチュームでは、傳統と獨創、統一と多様、道德的要素と官能的要素、これらは兩極的性格が、微妙に關係し合ひながら、その個性をつくり出してゐる。この美意識は何に根ざしてゐるのか興味ある問題であり、尋ねてみた所と思つた。

方法 洋仏による現地での遺跡の観察、並に、現地で蒐集した文獻資料を参考にして、造形の他の分野との關係を加味しながら、服装造形に見る二元性を考察した。

結果 フランスルネサンスは、当時の巨大なイタリー、繪壇たるスペインに接觸し、その影響を受けながら、ようやく16世紀、フランソワ一世の代に始まり、アンリ四世の代で、ひとまず、時代を画すと見るに至ります。次に来る、17、18世紀、結実の時代への土台が築かれたのである。時代の指導的的理念であつた、ユアニズムの影響は、政治の自律、経済の自律、美的自律をうながし、多様性に富んだ自由な世界が展開され、そのために、人間の美的完成が、意図された。しかし、このことは、同時に、人間性疎外への方向に黒線ではなくなりと云う結果をまねき、ルネサンス人は、この独自性、感受性の鋭さを、ことさらに誇張した形を展開することと、時代に対処して圩むけられながらなかつた。即ち、16世紀には既に、造形の世界に、アニエリズムの潛伏を見のがすことはできなり。造形の二元性は、この時、生まれた。フランスのそれも、この枠を出でない。しかし、シャンボールの城館に見られる如く、コスチュームもまた、ゴティック的感覚に、イタリールネサンスの感覚を調和せよが、混和で、典雅を傾向を見せてゐるのが、この特徴であつた。